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COMITE DIRECTEUR 
13 JANVIER 2018 - PARIS 

 

PRÉSENTS : 
 

 Comité directeur :  

Christian BABONNEAU, président général  Valérie BELSITO, trésorière générale   Jean 

FOURNIER, conseiller auprès du président  Gérard BRIAUD, secrétaire général    Sophie 

ERIDIA, secrétaire générale adjointe  Anne CORDIER, vice-présidente Territoires et 

international   Anne-Marie LEMOINE, vice-présidente Formations    Laurence MUNOZ, vice-

présidente Solidarités et  Innovations  Jean-Luc ANDRE, vice-président Activités    Dominique 

JOLY, vice-présidente déléguée Activités gymniques et d’expression    Patrick LAURENDEAU, 

vice-président délégué Activités sportives     Claude SCHMIT, vice-président délégué Activités 

artistiques et culturelles   Jacqueline ROCHER, chargée de mission Ethique et mémoire    

Philippe BLANC, chargé de mission relais entre les élus   Bertrand ROUSSEAU, médecin 

fédéral    Marie-Laure BLEGER, membre   Annick DECERLE, membre   Pascal 

FONTENEAU, membre   Nicole HAY, membre  Nicolas MENAGER, membre   Marie-France 

NOEL, membre  Céline REIXACH, membre  
 

 Membre invité : Marcel NEZAN 

 

 Siège fédéral : 

Laurence SAUVEZ, directrice technique nationale  Arthur BOILEAU, responsable juridique et 

financier  Eric LAMARQUE conseiller technique national  Lucie RENAULT, responsable 

développement et promotion  Gérard SANTORO, conseiller technique national  Anny 

SYLVESTRE-BARON  Annabelle MATHIEU, assistante de direction 
 

 
 

EXCUSÉS 
 
Roland BAZIN, chargé de mission Grandes associations 
Philippe RENAUD, membre 
Samedi après-midi : Arthur BOILEAU, responsable juridique et financier, Lucie RENAULT, 
responsable développement et promotion, Gérard SANTORO, conseiller technique national 
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SAMEDI 13 JANVIER 2018 DE 8H30 A 16H30 

 
 

1 REUNION DU COMITE DIRECTEUR A HUIS CLOS 

 
Le comité directeur s’est réuni à huis clos de 8h30 à 9h30.  
 
 

2 INFORMATIONS GENERALES 

 
Le président général adresse ses vœux à l’ensemble du comité directeur et aux salariés et conseillers 
techniques nationaux qui viennent de rejoindre la réunion. Il souhaite à tous pour cette année 2018 
épanouissement dans leurs engagements associatifs et professionnels. Il remercie le siège fédéral pour 
l’organisation des vœux le 12 janvier auxquels ont participé Laura Flessel, ministre des Sports les 
partenaires de la Fédération ainsi que, notamment, les présidents ou représentants de la FSGT, de 
l’UFOLEP, de l’Union Nationale Sportive Léo Lagrange, de la Fédération Française des Clubs 
omnisports, de la Gym Suédoise. Il indique que les échanges avec Laura Flessel ont été très 
intéressants. Ces derniers ont duré plus d’une heure trente en 2 temps : le premier avec l’exécutif et les 
responsables de pôle, le second avec ID.Orizon. Durant le premier entretien, la ministre a notamment 
pris acte des actions conduites par la Fédération et s’est montrée très intéressée par  l’implication de la 
Fédération au niveau de son travail auprès des volontaires en service civique et des formations 
BAFA/BAFD et également par le programme santé Atoutform’. Elle souhaiterait à présent se rendre sur 
l’une des manifestations nationales.  
Elle a ensuite participé aux vœux.  
Un courrier de remerciement va être adressé à la ministre des Sports le 15 janvier 2018.  
Le président général indique que la FSCF sera reçue à l’Elysée le 22 janvier et à Matignon le 24 janvier 
par les conseillers du Président de la république et du 1er ministre.  
Enfin, il rappelle les premiers événements de 2018 :  

- 120ème anniversaire 
- Les Assises de printemps  

 
 

1. Les rendez-vous 

 

 3 novembre : Christian Babonneau a reçu pour un petit-déjeuner Laurent Galfione, nouveau 
directeur Agences des Grands Comptes et des Collectivités Locales à la Caisse Régionale du 
Crédit Mutuel Ile de France, Michel Delaigue, Directeur des Marchés et de la Marque, et Martine 
Gendre, responsable du développement vie associative 

 3 novembre : Christian Babonneau, Jean Vintzel, Jean-Marie Jouaret et Bernard Bérardet se 
sont recueillis sur les tombes des éminents dirigeants de la Fédération.  

 4 novembre : Christian Babonneau a participé à l’assemblée générale du Comité régional Ile 
de France 

 9 novembre : Christian Babonneau a rencontré Philippe Machu et Isabelle Chusseau, 
respectivement président et conseillère technique nationale de l’Ufolep.  

 15 novembre : Anne Cordier a participé à la réunion de la commission Territoire du Fonjep.  

 20 et 21 novembre : Laurence Sauvez a participé à la réunion d’analyse des dossiers déposés 
en vue de l’obtention d’une habilitation BAFA-BAFD à compétence régionale 

 21 novembre : Lucie Renault et Richard Margot ont participé aux trophées « Sentez-Vous 
Sport ».  

 23 novembre : Christian Babonneau et Denis Veyret ont visité l’usine de l’équipementier 
Moreau.  

 29 novembre : Laurence Sauvez a été élue vice-présidente chargée du champ social à 
l’association des DTN (AS DTN) 

 29 novembre : Catherine Bondu et Laurence Penloup ont participé au séminaire CQP de la 
branche sport organisé par la CPNEF et la Sous-commission CQP sport.   

 1er décembre : Christian Babonneau a rencontré les coprésidents de la FSGT, Gérard Dizet et 
Emmanuelle Bonnet-Ouladj.  
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 5 décembre : Anne Cordier a participé au collège associatif et au conseil d’administration du 
FONJEP.  

 6 décembre : Anne Cordier a participé à l’assemblée générale et au congrès du CNOSF.  

 6 décembre : Arthur Boileau et Alec Eraud ont participé à l’assemblée générale du CoSMoS et 
au colloque « Les employeurs du sport face aux défis de demain : transformations et 
perspectives » organisé à l’occasion des 20 ans de cette organisation.  

 7 décembre : Christian Babonneau et Laurence Munoz ont participé au conseil d’administration 
d’ID.Orizon.  

 7 décembre : Jacqueline Rocher a participé à la remise des prix nationaux du fairplay 2017 
« Les Iris du sport » au CNOSF. 

 7 décembre : Gérard Santoro a participé à la journée technique « Nouveaux publics, nouveaux 
enjeux : comment les acteurs du sport peuvent faire évoluer leurs modèles socio-
économiques » organisée par le pôle ressources national « sport, éducation, mixités, 
citoyenneté ».  

 11 janvier : Bertrand Rousseau participera à la réunion de la commission médicale du CNOSF, 
puis à la cérémonie des vœux avec Anne Cordier. 

 11 janvier : Gérard Briaud participera aux vœux de l’UCPA. 

 11 janvier : le comité directeur des « Amis de la Fédération » se réunira au siège fédéral. 

 Du 15 au 19 janvier : Gérard Santoro participera au rassemblement des conseillers techniques 
nationaux avec la DR Ile de France 

 Mardi 16 janvier : Anny Sylvestre-Baron se rendra au colloque de l’ONAPS et du Pôle ressource 
Sport santé Bien être  sur « Vieillir en santé : activité physique et sédentarité » en présence de 
Laura Flessel, Ministre des Sports. 

 Vendredi 19 janvier : Anny Sylvestre-Baron se rendra à la cérémonie des Vœux 2018 des 
agents de la DRDJSCS Auvergne Rhône-Alpes à Lyon.  

 22 janvier : Christian Babonneau, Jean Fournier et Laurence Sauvez rencontreront à l’Elysée 
Cyril Mourin, Conseiller sport, JO 2024, engagement associatif du Président de la République. 

 23 janvier : Alain-Jean Lamirand participera à la plénière des vœux de la Commission armées-
jeunesse. 

 23 janvier : Laurence Sauvez participera à la réunion des DTN à l’INSEP dans le cadre des 
travaux de préparation de la convention d’objectifs. 

 Mardi 23 janvier : Gérard Briaud, Gérard Santoro et Lucie Renault participeront à la soirée des 
champions à l’Insep.  

 24 janvier : Christian Babonneau, Jean Fournier et Laurence Sauvez rencontreront 
Daniel Zielinski, Conseiller jeunesse et sports du Premier Ministre. 

 26 janvier : interview de Christian Babonneau par Woodbrass 

 29 janvier : Gérard Briaud participera à la rencontre des présidents et délégués généraux des 
mouvements et associations de fidèles à la Conférence des évêques de France sur le thème 
« la parole publique dans les mouvements et dans l’Eglise ». 

 29 janvier : Christian Babonneau et Annabelle Mathieu participeront à l’inauguration du palais 
des congrès de Rennes. 

 29 janvier : Christian Babonneau et Laurence Sauvez seront présents aux vœux de la Ministre 
des sports. 

 5  février : Christian Babonneau rencontrera Aude Amadou, députée de Loire-Atlantique et 
coprésidente du groupe de travail sur les Jeux Olympiques et Paralympiques de Paris 2024. 

 
2. Ressources humaines 

Arrivée de Joséphine Lhopitault, chargée de communication junior le 8 janvier. 
 
3. Service civique 

La demande de modification de notre agrément, délivré dans le cadre du service civique, a été 
acceptée par l’Agence du service civique. 
Cet agrément modificatif est accordé jusqu’au 16 mars 2020. Il valide les nouvelles dénominations 
de trois comités régionaux (Ile de France, Hauts de France et PACA) et reconduit le financement 
du dispositif à hauteur de 115 missions pour 2018. 
Quatre-vingt-quinze missions sont actuellement en cours. 
NB : 3 régions ont encore un SIRET sous la dénomination ligue et non comité (Pays de la Loire, 
Centre-Val de Loire, Normandie). 
 
 



       

 
 

Comité directeur du 13 janvier 2018  – PARIS  | 4 
 

4. Institutionnels 
 
- Ministères : 

 Laurence Munoz a été nommée par arrêté du 13 décembre 2017, pour une durée de trois 
ans, au deuxième collège du comité d’histoire des ministères chargés de la jeunesse et des 
sports (ministère de l’Education nationale et ministère des Sports). 

 Les ministères de l’Education nationale et de la Culture ont notifié à la fédération l’attribution 
d’une subvention de 20 000€ au titre des actions jeunesse, éducation populaire et de 
15 000€ pour les actions conduites en faveur des pratiques collectives artistiques et 
culturelles des amateurs (exercice 2017). 

 
- Comité national olympique et sportif français (CNOSF) :  

 En concertation avec les fédérations Sport pour Tous, UFOLEP, Léo Lagrange, UNCU, 
FFRS, FFCO et FSGT, la fédération a présenté la candidature d’Anne Cordier au groupe 
permanent pour représenter les fédérations multisport et affinitaires. 

 Suite à l’appel à candidature à l’effet de pourvoir les commissions institutionnelles et ad-
hoc du CNOSF pour la mandature 2017-2021, ont été nommés : 
- Bertrand Rousseau à la commission médicale 
- Laurence Sauvez à la commission équipements   
- Thomas Mourier à la commission « sport et jeunes – horizon 2024 ». 

 
- Paris 2024 : 
Etienne Thobois, a été nommé directeur général du comité d’organisation des Jeux Paris 2024. 
 
- Centre national pour le développement du sport (CNDS) : 
La convention pluriannuelle CNDS/FSCF relative à un emploi sportif qualifié (ESQ) national a été 
reconduite (aide de 12 000€ par an). Elle a pour objet le développement de la pratique sportive des 
publics prioritaires, autres que les personnes en situation de handicap. 

 
5. Renouvellement habilitation BAFA/BAFD 

La demande d’habilitation de la FSCF à dispenser la formation théorique des animateurs et 
directeurs d’accueils collectifs de mineurs (BAFA/BAFD) a été renouvelée pour 3 ans pour la 
période du 1er janvier 2018 au 31 janvier 2021 (notification du Délégué interministériel à la jeunesse 
du 29 décembre 2017). 
 

6. FICEP 
Le président de la Sportunion Österreich, Hartmut Löger, a été nommé Ministre des Finances au 
gouvernement autrichien de Monsieur Sébastien Kurz. 
 

7. Séminaire des formateurs – changement de dates 
Le séminaire des formateurs aura lieu du vendredi 26 au dimanche 28 octobre 2018 à La 
Pommeraye (49) 
 

 
Le président général félicite Laurence Munoz pour sa nomination au sein du Comité d’histoire 
scientifique du ministère et Anne Cordier dont la candidature a été retenue pour représenter les 
fédérations multisports et affinitaires (Sports pour Tous, UFOLEP, Léo Lagrange, UNCU, FFRS, FFCO, 
FSGT) au groupe permanent du CNOSF.   
 
Il félicite également pour leur nomination aux commissions du CNOSF Bertrand Rousseau, Laurence 
Sauvez et Thomas Mourier.  
 
Patrick Laurendeau rappelle qu’il représente la Fédération à l’UGSEL. Les relations avec cette dernière 
sont à renouer. A ce jour il n’y a pas d’actions politiques communes.  
 
Le 30 janvier Charles Agenet participera à la présentation du bilan Sentez Vous Sport au CNOSF. 
Désormais Sentez-Vous Sport sera couplé avec la Semaine du sport du 23 au 30 septembre 2018.  
 
Le président général indique que le 9 février le petit déjeuner ID.Orizon sera organisé par la Fédération 
au siège fédéral avec pour thème le sport sur ordonnance.  
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Enfin il est rappelé que la réunion des trésoriers des comités régionaux se tiendra le 14 janvier au siège 
fédéral dont le thème principal sera les différentes tarifications. Seules 2 régions ne seront pas 
représentées : le Grand Est et les Hauts de France.  
 
 

3 TEMPS DE REFLEXION 

 
Marcel Nezan propose un texte intitulé «  la dignité de l’homme ».  
Le comité directeur est invité à s‘exprimer.  
 

4 BILAN DES TRAVAUX SUR L’ORGANISATION DU SIEGE FEDERAL 

 
Le président général remercie le comité directeur et les 3 responsables de pôles pour leur implication. 
Il remercie Luc Harrouet et Marc Joalland pour leur travail.  
 
Ce projet de réorganisation met en avant le projet de développement fédéral. Il doit permettre la mise 
en place des actions du projet de développement fédéral et les nouvelles méthodes de travail 
permettront de mesurer l’avancement des actions. Pour l’année 2018, il a été convenu que les salariés 
du siège fédéral travailleraient sur 38 actions prioritaires. Les missions récurrentes seront maintenues.  
Le président général rappelle les rôles et missions du comité de coordination et souligne qu’il ne s’agit 
pas d’une instance de décision mais doit permettre le bon avancement de tous les projets.  
Enfin il indique que cette réorganisation doit être portée collectivement et que chacun doit y trouver sa 
place. Il rappelle qu’elle doit permettre un meilleur service aux publics (structures associatives et 
adhérents).  
 
Luc Harrouet, Marc Joalland, Laurence Sauvez, Arthur Boileau et Lucie Renault présentent les travaux 
sur l’organisation du siège fédéral.  

- Rappel des enjeux et objectifs initiaux  
o Identifier des responsabilités pour les équipes salariées du siège, clairement reconnues 

par toutes les parties prenantes de la Fédération (Elus, nommés, comités, associations, 
salariés, instances fédérales,…), et réparties de manière équilibrée 

o Retrouver un climat de travail permettant l'épanouissement de tous (salariés et 
élus/nommés) 

o Disposer d'une analyse objective des réels besoins d'encadrement et de management 
des services du siège 

o Disposer d'une « feuille de route » de mise en œuvre de la nouvelle organisation 
- La démarche suivie jusqu’à ce jour  

o Printemps été 2017 : démarche d’analyse et de co-construction 
o Comité directeur du 16 septembre 2017 : validation de la cible d’organisation 
o Automne 2017 : début des travaux de mise en œuvre 
o 25/26 novembre 2017 : présentation au congrès  
o Etats des lieux à ce jour :  

 Des responsabilités et missions clairement établies et partagées : démarche 
conduite avec les responsables de pôles 

 Une charte de fonctionnement élus/salariés : en cours d’élaboration 
 Des recrutements réalisés 
 Un comité de coordination et un comité opérationnel : en fonctionnement 

depuis 3 mois 
 Des binômes élus/salariés identifiés : en cours de validation 
 Une feuille de route et pilotage du PDF formalisé : version 2018 élaborée et en 

phase de mise en œuvre 
- La nouvelle organisation et les nouveaux principes de gouvernance 

o Gouvernance : schéma général  
 



       

 
 

Comité directeur du 13 janvier 2018  – PARIS  | 6 
 

 
 
 

o Le management opérationnel du siège 
 

 
 

 Chaque pôle est décliné de la façon suivante :  

 Domaines d’intervention 

 Missions 

 Opérations 

 Tâches 
 Toutes les missions, tâches et opérations des salariés du siège ont été listées 

dans une base de données.  Cet outil permet la création de fiche de mission 
pour chaque salarié.  

- La feuille de route 2018 
Le comité directeur a mis en avant différentes thématiques prioritaires pour 2018 ce qui a permis 
de construite un planning des actions spécifiques que devra conduire le siège fédéral en 2018.  
Des fiches actions ou projets seront produites et serviront comme suit  

o Suivi des actions par le pôle développement et promotion.  
o Evaluation des fiches et gestion du temps par le comité opérationnel (responsables de 

pôle) 
o Synthèse des suivis avec les priorités lors des comités de coordination 

- Présentation de nouveaux outils de travail pour les salariés du siège 
o Fiche action 
o Fiche projet 

 
A l’issue de la présentation, le président général rappelle que le poste de directeur a été supprimé à la 
faveur d’une coordination. Il souligne l’exemplarité dont tous devront faire preuve quant à la charte de 
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fonctionnement élus/salariés. Le comité directeur est invité à s’exprimer puis valide la nouvelle 
organisation du siège fédéral.  
Marc Joalland remercie les 3 responsables de pôle sur le travail accompli dans le cadre de la 
réorganisation opérationnelle.  
 
 
 

5 CONSEIL INTERFEDERAL DES ACTIVITES AQUATIQUES  

 
Jean-Luc André fait un point de situation sur le Conseil Interfédéral des activités aquatiques.  
  
Le Conseil Interfédéral des Activités Aquatiques (CIAA) a été créé sous l’égide du Comité National 
Olympique Sportif et Français (CNOSF) en 2006.  
Il réunissait des associations et fédérations sportives, olympiques, affinitaires, scolaires et universitaires 
et groupements associés ayant en commun la pratique et le développement des activités aquatiques.  
Ainsi, les membres du CIAA ont notamment rénové et mis en commun l’École de Natation Française. 
Le C.I.A.A. a participé à l’élaboration puis à la rénovation du BPJEPS AAN (Activités Aquatiques et 
Natation) et du DE JEPS. 
Le CNOSF a décidé de mettre un terme aux conseils interfédéraux.  
Les membres du CIAA ont dès lors décidé de maintenir leur coopération au sein d’une entité dédiée. 
C’est ainsi qu’il a été fait le choix de transformer la structure associée au CNOSF dénommée Conseil 
Interfédéral des Activités Aquatiques (CIAA) en une association autonome spécifique également 
dénommée Conseil Interfédéral des Activités Aquatiques (CIAA), chacune des fédérations gardant son 
indépendance de gestion politique, technique, administrative et financière. 
L’objet de cette association est :  

- Une coopération interfédérale 
- Le partage de l’École de Natation Française 
- Une concertation sur la formation des métiers de la natation 
- Une mobilisation commune en faveur des lieux de pratique des activités de la natation 

Elle est composée comme suit :  
Sont membres fondateurs du Conseil Interfédéral des Activités Aquatiques (CIAA) les membres 
fondateurs du Conseil Interfédéral des Activités Aquatiques (CIAA) initialement créé sous l’égide de 
Comité National Olympique Sportif et Français (CNOSF), soit les fédérations suivantes : 

- Fédération des Clubs de la Défense (F.C.D)  
- Fédération Française d'Etudes et de Sports Sous-Marins (F.F.E.S.S.M)  
- Fédération Française Handisport (F.F.H)  
- Fédération Française de Natation (F.F.N)  
- Fédération Française de Pentathlon Moderne (F.F.P.M)  
- Fédération Française du Sport Adapté (F.F.S.A)  
- Fédération Française du Sport d'Entreprise (F.F.S.E)  
- Fédération Française de Sauvetage et de Secourisme (F.F.S.S)  
- Fédération Française du Sport Universitaire (F.F.S.U)  
- Fédération Française de Triathlon (F.F.TRI)  
- Fédération Nationale des Métiers de la Natation et du Sport (F.N.M.N.S)  
- Fédération Sportive des ASPTT (F.S.A.S.P.T.T)  
- Fédération Sportive et Culturelle de France (F.S.C.F)  
- Fédération Sportive et Gymnique du Travail (F.S.G.T)  
- Fédération Tahitienne de Natation (F.T.N)  
- Groupement National des Entraîneurs de Natation (G.N.E.N)  
- Union Française des Œuvres Laïques d’Education Physique (U.F.O.L.E.P)  
- Fédération Sportive Educative de l'Enseignement Catholique (U.G.S.E.L)  
- Union Nationale du Sport Scolaire (U.N.S.S)  
- Union Sportive de l'Enseignement du Premier Degré (U.S.E.P)  

 
Pour la FSCF, membre fondateur, le C.I.A.A. c’est : 

- Participer concrètement à l’évolution des activités aquatiques en France. 
- Partager des valeurs que nous retrouvons dans notre projet éducatif. 
- Intégrer nos associations dans une démarche constructive complémentaire et non concurrente. 
- Bénéficier d’un dispositif particulier de formation professionnelle 
- Participer à des décisions nationales qui intéressent la fédération et nos associations. 



       

 
 

Comité directeur du 13 janvier 2018  – PARIS  | 8 
 

- C’est être dans LE réseau où se retrouvent des problématiques qui peuvent dépasser le seul 
intérêt aquatique. 

- C’est être acteur de la nouvelle École de la Natation Française. 
 
Pour le lancement de l’association et en regard du prévisionnel, les fédérations et groupements sont 
sollicités à hauteur de 50 000 €. 
 
Le comité directeur est invité à s’exprimer. Après avoir formulé de nombreuses questions quant au 
budget de 50000€ requis pour le lancement du CIAA il valide :  

- l’adhésion de la FSCF au CIAA  
- les cotisations (annuelle et contribution volontaire pour l’année en cours) à savoir :  
- 1500€ d’adhésion annuelle et 1300€ de participation volontaire pour le lancement (soit 2800€ 

pour la 1ère année 
Le comité directeur désigne Jean-Luc André en tant que suppléant, Christian Babonneau selon les 
statuts du CIAA étant de fait le représentant de la FSCF auprès du CIAA.   
 
 

6 RETOURS SUR LE CONGRES  

 
 
Annabelle Mathieu procède à un retour sur le congrès qui s’est tenu à Saint Marcellin en novembre 
2017 et à un retour sur le questionnaire de satisfaction.   
Elle énonce quelques chiffres représentatifs :  
550 congressistes dont :  

- 12 comités régionaux représentés 
- 47 comités départementaux représentés 
- 19 responsables de commissions nationales  
- 37 associations représentées 

De plus, 120 bénévoles ont œuvré lors du congrès.  
Ce 105ème congrès a bénéficié d’une belle visibilité :  

- Présence d’élus locaux  
- Une presse locale importante 
- + 24% de trafic sur le site par rapport à l’année dernière 

Les liens que la JASM entretient avec la Mairie de Saint-Marcellin ont facilité la logistique du congrès.  
Le questionnaire de satisfaction a été envoyé à toutes les personnes qui se sont inscrites en tant 
qu’individuel ainsi qu’aux contacts de chaque délégation. Le taux de retour à ce questionnaire  est faible 
et empêche parfois une analyse des données. Toutefois dans les grandes lignes, on peut noter que :  

- Sur le programme général : 95 % se disent satisfaits à très satisfaits 
- Sur les forums : 76 % se disent satisfaits à très satisfaits  
- Sur les carrefours : 83 % se disent satisfaits à très satisfaits  
- Sur les plénières : Samedi : 36% sans avis / Dimanche : 22% sans avis ou sans réponse  
- Sur l’organisation générale : 100% de satisfaction pour la JASM  
- Quelques réticences sur l’éloignement :  

o entre le village et le Diapason  
o des hébergements  

- La restauration : 84 % se disent satisfaits à très satisfaits  
- L’accueil sur place : 85 % se disent satisfaits à très satisfaits  
- Informations en amont : 80 % se disent satisfaits à très satisfaits 

 
Le comité directeur est invité à s’exprimer et indique un programme sans doute un peu chargé et un 
manque de mobilisation sur les carrefours. On a pu constater sur ce congrès l’intérêt et les attentes 
concernant la mise en place d’une stratégie de développement de la GFD.  
 
 

7 LE CONSEIL DU TERRITOIRE 

 
Anne Cordier rappelle l’ordre du jour du prochain conseil du territoire qui se tiendra le 27 janvier au 
siège fédéral. Ce conseil composé des présidents des comités régionaux et du bureau directeur est une 
instance d’échanges et de propositions.  
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Ordre du jour du 27 janvier 2018 au siège fédéral :  
- Informations générales  
- Tarifications 

o Echanges et points de questionnements des trésoriers des comités régionaux (retour 
de la réunion du 14 janvier)  

- Nouveaux modèles économiques (financement emploi et association – quel financement 
public ?) 

o Echanges sur les bonnes pratiques 
- Développement de l’éveil de l’enfant :  

o information et retours du terrain  
o Présentation des grandes étapes 

- Séance RH (intervenants extérieurs) 
o Relations employeurs bénévoles/salariés 
o Entretiens annuels d’évaluation 
o Echanges sur les bonnes pratiques  

- Questions  
 

8 LES ASSISES DE PRINTEMPS 2017 

 
Annabelle Mathieu présente la proposition de programme pour les Assises de printemps qui se tiendront 
les 24 et 25 mars 2018 à la Roche-sur-Yon.  
Après échanges, les grandes lignes du programme sont validées comme suit :  
Samedi matin 

- Séance plénière sur l’axe A du projet de développement fédéral 
- Ateliers en lien avec des actions prioritaires de l’axe A  

Samedi après midi  
- Séance plénière sur l’axe B du projet de développement fédéral 
- Ateliers en lien avec des actions prioritaires de l’axe B  
- Réunion des présidents de comités départementaux 
- Réunion des responsables de commission nationale 
- Séance sur la communication digitale 

Dimanche matin  
- Séance plénière sur les services proposés au territoire par le siège fédéral 
- Forums autour de la formation, autour des missions de l’employeur, autour de Soleader et 

autour du sport sur ordonnance  
 
Il est rappelé que les agents de développement se réuniront dès le vendredi 23 mars au matin à la 
Roche-sur-Yon à la Maison des sports.  
 
Les échanges ont conduit le comité directeur à débattre sur la multi-activité.  

9 MODIFICATION DU CALENDRIER INSTITUTIONNEL 

 
Le comité directeur initialement prévu le 30 juin se tiendra le 22 et 23 juin 2018 afin de limiter les 
déplacements du comité directeur et qu’il puisse se rendre au concert du 23 juin 
Le comité directeur d’octobre se tiendra sur le lieu du séminaire des formateurs afin que le comité 
directeur puisse à la fois se réunir et assister à certaines séances du séminaire.  

10 NOMINATION AU COMITE ETHIQUE ET DEONTOLOGIQUE 

 
Louis-Michel Renier a proposé que Marcel Nezan prenne sa succession au sein du comité éthique et 
déontologie. Le comité directeur nomme Marcel Nezan au comité éthique et déontologie 
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11 NOMINATION AUX COMMISSIONS NATIONALES 

 
Suite aux nouvelles candidatures à la fonction de membre de commission nationale, le comité directeur 
nomme :  

 Boules : Philippe MENARD  

 Danse : Christophe JOSSON  

 Tir : Valérie MORLON  

12 RETOURS SUR LA MISE EN PLACE DU PROJET DE DEVELOPPEMENT FEDERAL 

ET LES PRIORITES 

Gérard Briaud indique qu’un document sera envoyé au comité directeur.  

13 NOUVELLES TARIFICATIONS D’ASSURANCES  

 
Gérard Briaud rappelle quels sont les différents packs d’assurances proposés par la FSCF et indique 
que certains tarifs doivent être revus pour une plus grande lisibilité. Après échanges, le comité directeur 
valide les tarifs comme suit qui s’appliqueront à partir de la saison 2018/2019 :  

- ASSURANCES PACK ACTIVITES : facturation par trimestre telle que mise en place en 2016-
2017, pas d’augmentation des tarifs en raison du coût de l’assurance négocié avec le nouvel 
assureur MMA en 2018/2019.  

- ASSURANCE PACK ASSOCIATION POUR LES ASSOCIATIONS : Ces tarifs d’assurance très 
bas sont un véritable argument de vente de l’affiliation, pas d’augmentation des tarifs en 
2018/2019. 

- CARTE PONCTUELLE : Pas d’augmentation de la carte ponctuelle malgré la hausse de prix 
appliquée par MMA pour celles avec une couverture de 15 jours. 

- ASSURANCES PACK ASSOCIATION POUR LES STRUCTURES TERRITORIALES : 
o Comités régionaux (Tarifs RC + RCMS + protection juridique) 

 - de 6.000 licenciés : 150 € 
 de 6.000 à 12.000 licenciés : 220 € 
  + de 12.000 licenciés : 300 € 

o Comités départementaux (Tarifs RC + RCMS + protection juridique) 
 - de 1.000 licenciés : 100 € 
 de 1.000 à 5.000 licenciés : 200 € 
  + de 5.000 licenciés : 300 € 

 
Il est précisé que la réforme des tarifications est à l’étude et les parties prenantes de la fédération seront 
associées à cette réflexion. L’étude est envisagée sur 2 saisons.  

14 QUESTIONS ADMINISTRATIVES  

 
DEMANDE DE VALIDATION D’AFFILIATION DE NOUVELLES ASSOCIATIONS 
 
COMITE REGIONAL BOURGOGNE – FRANCHE - COMTE 
 

Comité départemental Territoire de Belfort 
1718-43 – CULTURE, LOISIR, EDUCATION D’OFFEMONT 
ACTIVITE(S) : Cardio training 
NOMBRE D'ADHERENTS : 5 
PRESIDENTE : Yvette HOSSELET 
SIEGE SOCIAL : Gpe scolaire Jean Macé – Rue Jean Macé – 90300 OFFEMONT 
Remarque service juridique et financier : Aucune 
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COMITE REGIONAL HAUTS – DE - FRANCE 
 
Comité départemental Nord 
 
1718-44 – RIDE ON LILLE 
ACTIVITE(S) : Roller 
NOMBRE D'ADHERENTS : 505 
PRESIDENT : Juan Francisco ECHARRI 
SIEGE SOCIAL : 4 rue Parmentier – 59000 LILLE 
Remarque service juridique et financier : Aucune 
 
COMITE REGIONAL PACA 
 
Comité départemental Alpes Maritimes 
 
1718-45 – ENTENTE SPORTIVE DU CANNET ROCHEVILLE OMNISPORTS 
ACTIVITE(S) : Autres jeux et sport collectifs 
NOMBRE D'ADHERENTS : 106 
PRESIDENT : Alexandre FARRUGIA 
SIEGE SOCIAL : 38 avenue Maurice Jean-Pierre – 06110 LE CANNET 
Remarque service juridique et financier : Aucune 
 
Le comité directeur valide ces demandes d’affiliation.  
 

VALIDATION D’AFFILIATION DE NOUVELLES ASSOCIATIONS DU PRESIDENT GENERAL PAR 
DELEGATION DU COMITE DIRECTEUR 
 
COMITE REGIONAL GRAND-EST 
 
Comité départemental Jeanne la Lorraine 
 
1718 – 40 – SARREBOURG TENNIS DE TABLE 
ACTIVITE(S) : Tennis de table 
NOMBRE D'ADHERENTS : 7 
PRESIDENT : Pascal STADLER 
SIEGE SOCIAL : 26 rue de la Gare – 57400 SARREBOURG 
Remarque service juridique et financier : Aucune 
 
COMITE REGIONAL ILE DE FRANCE 
 
Comité départemental Essonne 
 
1718 – 41 – CLUB SPORTIF BRETIGNY - GYMNASTIQUE 
ACTIVITE(S) : Gymnastique Rythmique et Sportive 
NOMBRE D'ADHERENTS : 25 
PRESIDENTE : Aurélie ANDOUILLET 
SIEGE SOCIAL : 12 rue Jean-Jacques ROUSSEAU – 91220 BRETIGNY SUR ORGE 
Remarque service juridique et financier : Aucune 
 
AFFILIATION NATIONALE 
 
1718 – 42 – LES AMIS DE LA FEDERATION SPORTIVE ET CULTURELLE DE FRANCE 
ACTIVITE(S) :  
NOMBRE D'ADHERENTS :  
PRESIDENT : François HATTERER 
SIEGE SOCIAL : 22 rue Oberkampf – 75011 PARIS 
Remarque service juridique et financier : Aucune 
 
Le comité directeur prend acte de ces nouvelles affiliations 
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DEMANDE DE MODIFICATIONS DES STATUTS DU COMITE REGIONAL GRAND EST  
 
Conformément à l’article 18 des statuts des comités régionaux le comité régional Grand-Est demande 
la modification de l’article 16 « Comptabilité ».  
Ce dernier stipule initialement :  
«  La comptabilité du Comité Régional est tenu conformément aux lois et règlements en vigueurs. 
Les comptes de résultat, bilans et budget approuvés par l’Assemblée Générale sont communiqués au 
siège fédéral sans délai ».  
Le Comité Régional Grand-Est demande l’ajout de la mention suivante :  
L’exercice comptable est tenu du 1er juillet au 30 juin de l’année suivante.  
Pour information :  

 Exercice comptable 2016 : 1er janvier au 31 décembre 2016 

 Exercice comptable 2017 : 1er janvier au 30 juin 2017 (soit un exercice comptable de 6 mois) 

 Prochaine date de clôture : 30 juin 2018.  
 

Le comité directeur valide cette demande de changement de date d’exercice comptable.   
 

DEMANDE DE VALIDATION D’ORGANISATION DE MANIFESTATION 
 

SAISON 2017/2018 
 
Critérium national de boules lyonnaises (triplettes) 
Date : 14 avril 2018 
Lieu : Vienne (38) 
Organisateur : CN Boules 
 
Coupes nationales de basket-ball vétérans 
Date : 10 au 12 mai 2018 
Lieu : Bagnolet (93) 
Organisateur : Alsace de Bagnolet 
 
Coupes nationales de basket-ball jeunes + critérium du jeune basketteur 
Date : 19 au 20 mai 2018 
Lieu : Avon (77) 
Organisateur : Avon Basket-ball 
 
Championnat national de tennis de table 
Date : 19 au 20 mai 2018 
Lieu : Obernai (67) 
Organisateur : C.A. Obernai 
 
 

SAISON 2018/2019 
 
Championnat national par équipes de gymnastique masculine 
Date : 7, 8 et 9 juin 2019 
Lieu : Montoir de Bretagne (44) 
Organisateur : la Stéphanoise de Montoir de Bretagne 
 

SAISON 2020/2021 
 
Les Grands Prix Nationaux de Musique (GPN 2021) 
Date : 21,22 et 23 mai 2021 
Lieu : Graulhet (81) 
Organisateur : Orchestre Batterie Fanfare de Graulhet Tarn 
 
Le comité directeur valide ces demandes d’organisation de manifestation nationale.  
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DEMANDE DE VALIDATION DE DISTINCTIONS FEDERALES  
 
RECONNAISSANCE FEDERALE « VERMEIL » 
 
POT Claude Comité départemental Seine et Marne  COMITE REGIONAL ILE DE FRANCE   
 
Le comité directeur valide cette demande de distinction fédérale 
 

DEMISSION AUX COMMISSIONS TECHNIQUES NATIONALES   
 

 Basket : Johanne PIRIOU 

 Basket : Olga DROUILLAT 
 
Le comité directeur prend acte de ces démissions  

15 QUESTIONS DIVERSES  

 
Dans le cadre de l’organisation couplée du championnat national 1 et du championnat national 2 de 
GRS du 19 au 21 mai 2018 de Chalons en Champagne, le comité directeur octroie la dérogation 
demandée par l’organisateur à savoir la prise en charge des juges uniquement la ou les journée(s)  où 
ils jugent, les autres journées étant à la charge de l’association d’appartenance.  
 
Annick Decerle demande des compléments d’information sur l’affectation des budgets aux commissions 
nationales. Tout d’abord, Valérie Belsito rappelle que le séminaire des commissions nationales qui s’est 
tenu fin septembre 2017 n’est pas imputé sur les budgets des commissions. Ensuite elle indique 
qu’après étude des budgets des 3 dernières années, de la demande faite par la commission et des 
actions en projet, un budget est alloué. 
 
Dominique Joly procède à un retour sur :  

- Le match international FICEP qui s’est tenu à Antheit (Belgique) le 3 décembre 2017  
- Le rassemblement des responsables techniques régionaux qui s’est tenu le 11 novembre 2017 
- Le regroupement des stages de perfectionnement technique.  

 
Le prochain comité de pilotage web se réunira le 26 janvier.  
 
Pascal Fonteneau suggère de demander le parrainage de la ministre de la Culture pour le concert du 
120ème anniversaire. Une demande va être envoyée dans les meilleurs délais.  
 
La campagne de certification sera lancée en mars.  
 
Bernard Olivier s’étonne que tout internaute puisse se créer un compte dans Ma FSCF et arrive sur une 
page lui proposant de se connecter à Lolit@.   
 
Plus aucune autre question n’étant posée, le président général lève la séance à 16h30.  
 
Le présent procès-verbal a été validé 3 février 2018. 
 
 

        
                         
 

Le président général  Le secrétaire général 
Christian BABONNEAU Gérard BRIAUD 

      

 


